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记者：大学生进入游戏行业
已经算比较普遍了？

陈江：还不算普遍，以后规
模会更大。

记者：有不少大学生投身游
戏行业，比如去做主播等。

陈江：个体情况可以不管，没
有讨论价值，自己愿意怎么发展是
自己的事。北大有很多学生从事
游戏相关工作，在校同学也应了
解一下游戏到底是什么事情。

记者：现在也有不少学校开

设了电游相关专业？
陈江：我这个课程绝对不是

第一个，北大中文系一位老师开了
电子游戏与文化的课，只面向研究
生，十几人的规模。电子竞技的专
业很多学校都有，比如上海交通大

学有这样的班，讲游戏设计。
这个行业工作的年轻人收

入很高，即使高校不开，也会有
培训班开。我希望我的学生站
得更高，做这些事，还要有社会
责任感。

北京大学开电子游戏选修课
课程讲述电游开发、技术、行业等问题
少数同学可去电竞赛场近距离观察

据《新京报》报道，王
者荣耀、吃鸡游戏、旅行青
蛙……电子游戏已渗透进
现代人的日常，当然，社会
上仍有不少观点认为电子
游戏是洪水猛兽，玩游戏是
不务正业。这个学期的北
京大学，新开了一门关于电
子游戏的课《电子游戏通
论》，在课堂上，学生可以学
到与游戏相关的知识，业内
的行家也会到课堂跟同学
分享游戏“干货”。

授课老师陈江说，开设
这门课并非是“反传统”“为
了挑战而挑战”。游戏产业
高速发展，很多同学将来都
是要去这个行业的，这是一
个很大的人才市场。

“这个课不是培训学生
玩电竞的，课程讲述的是跟
电子游戏有关的研发、技
术、行业、媒体、心理等问
题。”陈江介绍。

除了陈江本人授课，一
些业内“大牛”也会和学生

进行交流。“因为我自己本
身不是做游戏的，所以我希
望这些源头越多越好。”陈
江对记者说。课程中有一
小部分内容商讨之后邀请
了游戏开发团队来讲，也会
让少数同学将来去电竞赛场
近距离观察。还有比如，以
前北大有一个外语专业的女
生，在学校读书时就自己做
游戏，然后毕业之后去了某
网站，我也会请她来讲她的
体会、感受和一些经验。再
比如，有一节课专门会讲游
戏的社会问题和心理问题，
我自己可能讲不好，也会请
心理系的老师来讲。

据陈江介绍，课程为全
校的选修课，上限定为120
人，结果选课“爆掉了”，第
一次上课时，教室里坐不
下，第二天去找了教务，把
人数上调至150人，教室换
成了180人的教室，这两次
课大概有 200 名学生来听
课。

王者荣耀、吃鸡游戏、旅行
青蛙、跳一跳……电子游戏成
为现代人生活绕不开的一部
分，同样也具有庞大的市场。

根据《2017年中国游戏行
业发展报告》，中国游戏市场实
际销售收入达到了2036.1亿元
（折合美元309亿），比排名第
二的美国多5亿美元，稳坐全
球游戏市场吸金榜的头把交
椅。

“2015 年的时候，电子游
戏相对于电影行业，是三倍。
有那么多人做影视，肯定也需
要很多人做电游相关的，比如
直播、战队、俱乐部，还有一些
做外挂，规模是蛮大的。”陈江
说，并且，游戏的内容产出的效
率非常快，受地点、时间限制
小。在可见的未来，游戏会成
为娱乐业的主业。

游戏产业愈加壮大，逐渐
走入课堂并不稀奇。2016年，
教育部发布《普通高等学校高
等职业教育（专科）专业目录》，
公布了13个新增专业，其中包
括“电子竞技运动与管理”，属
于体育类。

2016 年内蒙古一所高职
院校设立了全国首家电子竞技
专业课程，成了第一个吃螃蟹
的学校。

此外，中国传媒大学等学
校开设了电游相关专业。2017
年中传开设了数字媒体艺术专
业（数字娱乐方向），据介绍这
个专业主要是学习数字游戏的
策划与运营，其中包括电子竞
技的相关内容，培养游戏策划
和运营人才。

（王俊）

“游戏研发和道德建设都需要努力”

去年游戏市场
销售破两千亿

■ 现状

■ 对话

这学期开设《电子游戏通论》，在网上引起不少关注，为什么想开这样一门课，电子游戏应怎么健康发展……课程老师、北京大
学信科院副教授陈江谈了很多。

自己喜欢玩游戏 有种使命感▶谈开课原因

记者：这门课最近引起了很
多关注，为什么要开这门课？

陈江：从大环境来看，这是
一个必需。

第一是产业和行业发展得
太凶了，我们的同学将来就业或
者投资，都要直接的或者间接跟
这个行业打交道。

第二个原因是，电游包括
电竞啊，涉及的人太多了。以
前最早玩游戏这一代，刚到四
五十岁。随着时间流逝，基本
上所有年龄段的人都是玩过游

戏的，再过 20 年的话，电游走
向会影响很多人。大学生们
将来走出校门，到政府机关去
做政策的制定者或执行者，那
电游情况到底怎么样，怎么去
对待这个问题，都是需要考虑
的。

当然还有我的个人原因。
我自己很喜欢玩游戏，但也深觉
游戏存在问题。我大学第一份
兼职，就是做游戏的，提交游戏
创意，做游戏测试。

从自身角度来讲，我喜欢玩

游戏，但也觉得有一种使命感，
然后又要让很多同学知道游戏
到底是什么：有好玩的地方，也
有很多问题。

记者：课程的选课情况怎么
样？

陈江：我去年秋天申请这门
课，一开始是想面向信科的学
生，容量 60 人。但后来觉得所
有同学都应了解一下，就改成全
校选修课，上限定为120人，结果
选课“爆掉了”，第一次上课，教
室里坐不下，第二天找了教务，

把教室换成了180人的。
记者：你说这门课是为了让

学生鉴别游戏，一些烂游戏就不
要玩了。在你看来，什么是好游
戏？

陈江：所谓好游戏，是能在
玩的过程中感受到美，感受到情
感。企业不是一天到晚算计钱，
现在很多独立游戏做得相当不
错，有很多独辟蹊径的想法，他
们做的很多东西都是为了让人
去感受的。我在课上提到的独
立游戏也比较多。

很多游戏竭泽而渔 应该收税▶谈游戏产业

记者：现在游戏对青少年影
响很大，争议也很多，在你看来
存在什么问题？

陈江：现在游戏有点“竭泽
而渔”，把太多的小孩圈进来。

记者：要怎么去解决？
陈江：这里面缺位的，不光

是企业，需要企业、家长和政府

三管齐下。家长不能觉得小孩
吵，随手给孩子一个 iPad，过两
天发现孩子已上瘾了。政府方
面，将来的游戏可以尝试生物检
测，不能单凭身份证就能玩游
戏，通过指纹、虹膜等确认是不
是青少年。企业方面，游戏的研
发并未走上正轨，不管从游戏研

发和道德建设上都需要努力。
一些游戏设计者已能掌握

玩家心理，这种做法应该是指导
所有游戏设计，只不过还需要增
加社会责任，不能说把所有人都
吸引到我这个游戏就胜利了。
将来游戏需要统计所有玩家在
线时间等，国家可按这个来收

税。
记者：为什么收税？
陈江：因为这是游戏消耗的

国民生产力，简单来讲是收税，
也可以从其他角度来管理，企业
要负担这些，可以去营利，也要
反应你消耗青少年、成年的（生
产力），有一定制约。

大学生进入游戏行业的会越来越多▶谈游戏行业

记者：北大以后会开电子游
戏这些专业吗？

陈江：我觉得会。北大有
很多优势条件，能吸引很多优
秀的讲课者，还会有很多素材
可以提供；北大很开明，不排斥

新事物。
现在很多微博评论，大概

1／10 是骂我的，说好好讲课就
行了，讲电子毒品干吗。1/5到1/
4的人觉得新奇，另外可能是赞
成。

现在社会很多人不了解这
个事情，还有很多人觉得不好没
什么好说的。

我相信这件事，不管对游戏
支持还是不支持，把脑袋埋在沙
子里总是不对的。你想在游戏

行业好好地做，利国利民，那就
找一些好的能干的人，而不是不
能谈这件事。

话又说回来，把这件事做好
不一定要有大智慧，但确实需要
很多人认真做。

▶谈开课争议 不能不谈电子游戏这件事
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